



Dossier de presse

Conseil départemental du Cher

Point d'étape - Août 2024



Le changement climatique et ses conséquences qui aggravent l'exposition aux risques de feux de forêt, sont au cœur des préoccupations du Conseil départemental du Cher.

Alors que l'année 2022 a été marquée par des incendies de forêt et de végétation d'une ampleur exceptionnelle avec 72 000 hectares brûlés en France (soit 8 fois plus que la moyenne), le Cher a dénombré 12 feux de forêt, contre 2 en 2021 et 6 en 2020.

Premier financeur du Service Départemental d'Incendie et de Secours, la Collectivité a engagé une réflexion dès 2022 pour lutter contre les feux de forêt en développant le projet « Cher forêt école ». Depuis son lancement, de nombreux partenaires ont rejoint le dispositif afin de sensibiliser les acteurs et le grand public sur le territoire.

Aujourd'hui, ce projet innovant, au service de tous les habitants du Cher se concrétise.

Une forêt pédagogique au cœur de la Sologne

Troisième département de la région Centre-Val de Loire pour son taux de boisement (22 %, pour une superficie d'environ 160.000 hectares), le Cher est particulièrement qualifié pour proposer cette solution innovante.

Dans la continuité de la création, en janvier 2023, de la sous-commission départementale des feux de forêt dans le Cher, la collectivité a engagé une réflexion pour définir une stratégie départementale de prévention contre les feux de forêt, notamment en développant un projet de « Cher forêt école ».

Quatre objectifs sont à retenir pour bien comprendre le projet :

- > **sensibiliser tous les propriétaires** (élus, privés, et métiers de la filière bois) au risque de feux de forêts et aux bonnes pratiques d'aménagement DFCI (Défense de la Forêt Contre les Incendies) ;
- > **créer des espaces de formation** des sapeurs-pompiers ;
- > **développer un lieu d'accueil** des formations des filières agricoles et forestières (expérimentation d'essences plus adaptées...) ;
- > **ouvrir un espace de sensibilisation grand public** (scolaires...).

Sa situation géographique

Niché au cœur de la Sologne, ce projet a pour vocation d'être une forêt pédagogique considérée comme un véritable outil de formation et de sensibilisation.

Située à Neuvy-sur-Barangeon dans une emprise boisée composée d'une vingtaine d'hectares et d'un étang, elle est accessible par un chemin forestier débouchant sur la route départementale 944.

Un projet fédérateur

Ce projet, porté par le Conseil départemental du Cher, en collaboration étroite avec la préfecture du Cher, a la particularité d'associer de très nombreux partenaires œuvrant déjà chacun de leur côté sur ces sujets. La signature d'une convention en mars dernier permet de concrétiser l'aménagement de cet espace forestier pédagogique, et ainsi contribuer à la création de « Cher Forêt Ecole ».

Pour rappel, les quinze signataires sont les suivants :

- > Le Conseil départemental du Cher ;
- > La SCIC de la Grande Garenne ;
- > L'association VVF Villages ;
- > L'office Nationale des Forêts ;
- > Le Service Départemental d'Incendie et de Secours du Cher ;
- > Le Centre National de la Propriété Forestière ;
- > Le Syndicat des Propriétaires Forestiers Sylviculteurs du Cher « Fransylva 18 » ;
- > Le Centre d'études Techniques et Economiques Forestières du Berry ;
- > L'institut Français des Formateurs Risques Majeurs et Protection de l'environnement ;
- > L'association de L'interprofession de la Filière Forêt-Bois en Région Centre-Val De Loire ;
- > La S.A.F.E.R. Du Centre ;
- > Le Rectorat de L'académie d'Orléans-Tours ;
- > Le Lycée d'enseignement Général et Technologique Agricole Bourges - Le Subdray ;
- > L'Etablissement public local d'enseignement et de formation Agricole (Eplefpa) du Loiret :
 - o Le LEGTA Le Chesnoy-Les Barres
 - o Le CFAAD du Loiret
- > La commune de Neuvy-Sur-Barangeon.

Un projet innovant

Les aménagements imaginés

Former les sapeurs-pompiers

Plusieurs **aménagements et équipements** sont envisagés, et pourraient être expérimentés : une piste DFCI (Défense de la Forêt Contre les Incendies) permettant aux sapeurs-pompiers d'accéder et de circuler en sécurité, une aire de retournement, des zones de pare-feu, une citerne DFCI, une zone de pompage, etc.

Sensibiliser le grand public

Au cœur de cette forêt « école », **un sentier pédagogique à destination du grand public** est prévu afin de sensibiliser chacun aux problématiques liées au réchauffement climatique, à la nécessité de préserver et protéger nos forêts, ainsi qu'aux bons comportements à avoir pour prévenir et limiter les risques de feux de forêt.

En collaboration avec les lycées forestiers et agricoles, les travaux d'aménagement devraient débuter à l'automne prochain, pour un accès public en 2025. Ce sentier ludique, interactif et immersif devrait à terme proposer des animations en réalité virtuelle pour, par exemple, prendre conscience de la vitesse de propagation d'un feu. Un programme destiné à sensibiliser les collégiens devrait également voir le jour d'ici 2025.

Accueillir le plus grand nombre

La proximité du centre VVF, permet à « Cher Forêt école » de **disposer d'infrastructures existantes** (salles de réunion, conférences, restauration, logements) pour l'accueil des différentes parties prenantes.

Le recrutement d'un chargé de mission

Recruté il y a quelques semaines maintenant, Damien Villemont, spécialiste du milieu forestier, est aujourd'hui le chargé de projet « Cher Forêt Ecole » pour le Département du Cher. Ses missions quotidiennes consistent à développer le projet, bien sûr, mais surtout de continuer à fédérer les acteurs de la forêt.

Le planning envisagé

- > Été 2024 : Etude, déclinaison et chiffrage des supports de communication sur site et des travaux d'entretien et d'aménagement ;
- > Automne 2024 : Réalisation des premiers travaux d'aménagement par les lycéens.



CONSEIL DÉPARTEMENTAL DU CHER

1 place Marcel-Plaisant - CS n° 30322
18023 BOURGES CEDEX

Presse : Lucile Pinault – 06 85 99 46 34
lucile.pinault@departement18.fr

